
 

 

ABSTRAKSI 

Mulyadi, Aplikasi Teori al-Maslahah al-Mursalah Dalam Politik Hukum 

Islam Di Indonesia Pasca Reformasi 1998-2019  

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh kekalahan partai Islam ataupun partai 

yang berbasis pemilih umat Islam pada pemilu di era reformasi. Kekalahan ini 

seakan mengulang kembali sejarah politik umat Islam yang gagal  menjadikan 

Islam sebagai ideologi negara pada sidang BPUPKI tahun 1945 maupun 

kegagalan pada mencantumkan kewajiban menjalankan syariat Islam bagi 

pemeluknya kedalam konstitusi negara. Realitas ini mengharuskan umat Islam 

untuk reorientasi strategi dengan memperjuangkan hukum Islam   bertransformasi 

pada hukum negara. Idealnya, ketiadaan nash yang jelas tentang bentuk negara 

dalam Islam menjadikan umat Islam Indonesia berlapang dada untuk menerima 

Pancasila sebagai Ideologi negara. Apalagi Pancasila dianggap tidak bertentangan 

dengan nilai-nilai luhur agama Islam. Perdebatan tentang relasi agama dan negara 

yang terjadi pada kelompok tekstualis dan kontekstualis  yang terjadi sejak masa 

kemerdekaaan Republik Indonesia sampai Reformasi telah menghabiskan banyak 

energy umat Islam yang seharusnya dapat digunakan untuk sesuatu yang lebih 

maslahat. Maslahat bukan saja bagi umat Islam, tetapi juga oleh seluruh rakyat 

Indonesia. 

 Disertasi ini termasuk jenis penelitian Kualitatif yang akan menghasilkan 

data deskriptif analisis. Dalam proses pembahasanya menggunakan pustaka 

(library research), yaitu dengan menggunakan sumber-sumber kepustakaan dalam 

membahas masalah pokok dan sub-sub masalah yang telah dirumuskan. Hal itu 

karena, obyek utama studi ini berkisar pada kumpulan-kumpulan hasil ijtihad 

ulama-ulama kitab-kitab klasik, buku kontemporer, artikel, atau dokumen yang 

memuat tulisan-tulisan tentang al maslahah al mursalah dan politik Hukum Islam 

Indonesia pasca Reformasi 1998-2019 

 Landasan teori utama (Grand Theory) dalam penelitian ini adalah Teori 

Kredo  dan Middle Range Theory adalah Teori Maslahah Mursalah. Sedangkan 

untuk  Appliced Theory yang digunakan adalah adalah Teori legislasi  

 Penelitian disertasi ini menyimpulkan bahwa : pertama, Politik hukum 

Islam di Indonesia sangat dipengaruhi oleh harmonisasi antara Islam dan politik. 

Kedua, Akar perdebatan pemikiran Politik hukum Islam sepanjang sejarah 

Indonesia adalah masalah relasi agama dan negara Ketiga Aplikasi Teori al-

maslahah al-mursalah pada politik Hukum Islam pasca reformasi terdiri dari 

maslahah kulliyyah (universal) dan maslahah juz’iyyah (Partikular).  Maslahah 

universal itu adalah kesepakatan bersama umat Islam Indonesia terhadap ideologi 

Pancasila  dan UUD 1945, Aplikasi teori maslahah juziyyah adalah reorientasi 

Strategi dari formalisasi, Ijtihad kolektif dan partisipasi politik Umat Islam 

Indonesia pada multi partai. Sedangkan Maslahah tahsiniyyah dapat diaplikasikan 

pada perda-perda Syari’ah. 

 

 

 لتجريدا



 

 

 

الإسلامية في إندونيسيا بعد موليادي ، تطبيق نظرية المصلحة المرسله في سياسات الشريعة 

 9189-8991الإصلاح 

الدافع وراء هذا البحث هو هزيمة الحزب الإسلامي أو حزب الناخب الإسلامي  

في الانتخابات في عصر الإصلاح. بدت هذه الهزيمة وكأنها تكرر التاريخ السياسي 

 8991لعام  BPUPKIللمسلمين الذين فشلوا في جعل الإسلام أيديولوجيا الدولة في جلسة 

والفشل في تضمين الالتزام بتنفيذ الشريعة الإسلامية لمعتنقيه في دستور الدولة. يتطلب هذا 

الواقع من المسلمين إعادة توجيه الاستراتيجية من خلال النضال من أجل الشريعة الإسلامية 

دولة في لتغيير قانون الدولة. من الناحية المثالية ، فإن عدم وجود نص واضح حول شكل ال

الإسلام يجعل المسلمين الإندونيسيين يتسامحون مع قبول بانكاسيلا كأيديولوجية للبلاد. 

علاوة على ذلك ، يعتبر لا يتعارض مع القيم النبيلة للإسلام. الجدل حول العلاقة بين الدين 

والدولة التي حدثت في المجموعات النصية والسياقية التي حدثت من استقلال جمهورية 

ونيسيا إلى الإصلاح قد استهلك الكثير من الطاقة الإسلامية التي كان يمكن استخدامها إند

 لشيء أكثر فائدة. فوائد ليس فقط للمسلمين ، ولكن أيضا لجميع شعب إندونيسيا.

هذه الرسالة هي نوع من البحث النوعي الذي سينتج بيانات تحليل وصفي. في  

حث المكتبة( ، أي باستخدام موارد المكتبة في مناقشة عملية المناقشة باستخدام المكتبة )ب

المشاكل الرئيسية والمشكلات الفرعية التي تمت صياغتها. وذلك لأن الهدف الرئيسي من 

هذه الدراسة يدور حول مجموعات علماء الاجتهاد نتائج الكتب الكلاسيكية أو الكتب 

ات عن المصلحة المرسله وسياسات المعاصرة أو المقالات أو الوثائق التي تحتوي على كتاب

 .9189-8991الشريعة الإسلامية الإندونيسية بعد الإصلاح 

الأساس النظري الرئيسي )النظرية الكبرى( في هذه الدراسة هو نظرية العقيدة  

هي نظرية مرسلة المصلحة. في حين أن النظرية المطبقة ونظرية المدى المتوسط 

 يةالمستخدمة هي النظرية التشريع

يخلص بحث الأطروحة إلى أنه: أولاً ، تتأثر سياسات الشريعة الإسلامية في  

إندونيسيا بشدة بالتنسيق بين الإسلام والسياسة. ثانياً ، إن أصل جدل الفكر السياسي الشريعة 

الإسلامية عبر تاريخ إندونيسيا هو مسألة علاقات دينية وعلاقات دولة. هو اتفاق مشترك بين 

، تطبيق نظرية هو إعادة توجيه  8991لإندونيسيين تجاه إيديولوجية ودستور عام المسلمين ا

استراتيجي لإضفاء الطابع الرسمي ، والاجتهاد الجماعي والمشاركة السياسية للمسلمين 

 الإندونيسيين في تعدد الأحزاب. في حين أنه يمكن تطبيق على أحكام الشريعة
 

 

 

 

 

 

 

 

ABSTRACTION 

 

Mulyadi, Application of al-Maslahah al-Mursalah Theory in the Politics of 

Islamic Law in Indonesia Post Reformation 1998-2019  



 

 

 This research is motivated by the defeat of the Islamic party or Muslim 

voter-based party in elections in the reform era. This defeat seemed to repeat the 

political history of Muslims who failed to make Islam the state ideology at the 

1945 BPUPKI session and the failure to include the obligation to implement 

Islamic law for its adherents into the state constitution. This reality requires 

Muslims to reorient strategy by fighting for Islamic law to transform state law. 

Ideally, the absence of a clear text about the form of the state in Islam makes 

Indonesian Muslims tolerate accepting Pancasila as the country's ideology. 

Moreover, Pancasila is considered not contrary to the noble values of Islam. The 

debate about the relation between religion and the state that occurred in the textual 

and contextualist groups that occurred from the independence of the Republic of 

Indonesia to the Reformation had consumed a lot of Muslim energy which could 

have been used for something more beneficial. Benefits not only for Muslims, but 

also by all the people of Indonesia.  

 This dissertation is a type of qualitative research that will produce 

descriptive analysis data. In the discussion process using library (library research), 

namely by using library resources in discussing the main problems and sub-

problems that have been formulated. That is because, the main object of this study 

revolves around collections of ijtihad ulama results of classical books, 

contemporary books, articles, or documents that contain writings on al maslahah 

al mursalah and politics of Indonesian Islamic Law after the 1998-2019 Reform.  

 The main theoretical foundation (Grand Theory) in this study is the Creed 

Theory and the Middle Range Theory is the Mursalah Maslahah Theory. Whereas 

the Appliced Theory used is Legislative Theory. 

 This dissertation research concludes that: first, the politics of Islamic law 

in Indonesia is strongly influenced by the harmonization between Islam and 

politics. Second, the root of political thought debate in Islamic law throughout 

Indonesian history is the problem of religious and state relations. Universal 

maslahah is a joint agreement of Indonesian Muslims towards the ideology of 

Pancasila and the 1945 Constitution, Application of the juziyyah maslahah theory 

is a strategic reorientation of formalization, collective Ijtihad and political 

participation of Indonesian Muslims in multi-parties. Whereas Maslahah 

tahsiniyyah can be applied to Shariah regula 
 


